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京剧的¨改革派"

o 聆曲家"
薛景臣

近来看翁思再主编的《京剧丛谈百年录》，心里

有几个“话头”挥之不去：“改革派”“聆曲家”“是非

缠身的绝代佳人”。

近百年的中国京剧，像极了一位是非缠身的绝

代佳人。京剧被称为国剧，京剧诞生在京城，从徽班

进京算起，诞生至今不过三百年，和相对古老的昆

曲、梆子腔、京腔比较，是一个年轻的剧种。形成一

百年．发展一百年，繁荣一百年——如果按这样的

轨迹。她至今应该盛年芳华、风姿绰约、子实满枝。

但“我生之年尚无为，我生之后汉祚衰”，赶上救亡

图存的一百年，急风骤雨，便总是有些身不由己的

是是非非．像蛛丝一样纠缠不绝。其中有些是京剧

固有瑕疵招致的中肯批评，有些是出发点和审美观

不同造成的——你长就东方美人柳眉桃腮，他批评

你没有西洋女子的高鼻深目，你营造了四合院，他

说你缺少哥特式的雄伟超拔；更有一些超出了艺术

和审美的政治伦理审判造成的七上八下，就只能徒

呼奈何了。

改革、改良、革命、变革，是上个世纪中国社会

的基调，政治改革、经济改革、文化改革，目的都是
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使积贫积弱的国家和民族尽快富强起来。改革的焦

点问题也都是怎样立足国情吸收和借鉴外来的东

西。

京剧，号称“国剧”，冠以国字号，就如同国学、

国医、国画、国术、国粹这些东西，首当其冲地成为

革命的目标并具有了鼎新革故的标志性意义。这一

点既体现在作为五四运动前奏的新文化运动中，也

延伸和体现在几十年后的“文化大革命”和“样板

戏”运动中。运动中的先锋人物，被称为“改革派”。

“聆曲家”，这称谓和人群实在是京剧所特有并

对京剧的发展起着举足轻重的作用。他有别于京剧

专门从业人员的编导演，也有别于一般的观众、戏

迷、票友．他比普通的京剧爱好者要投入得多、深刻

得多、内行得多。这一点像老北京的“吃主儿”，——

不同于一般的食客、吃货，也不同于一般的美食家，

他们喜欢吃，讲究吃，把吃上升到理论和实践的高

度，兴之所至，常以独到的天分和心得亲自下厨把

寻常食才烹制出不寻常的味道来。什么东坡肘子、

大干肉、李鸿章蒸菜是也。吃主儿是知味，聆曲家是

知音。京剧界有一群这样师爷级的人物，齐如山、丁
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秉燧、张厚载、翁偶虹，这些人是梨园行的良师益友

和护法神。激进的改革派因胡乱操刀常具有某些破

坏性，聆曲家们所起的作用则通常是建设性的。

在这里单说说张厚载，叫人心生感佩和感叹的

起码有两三点。其一，他与京剧结缘甚深，但又不同

于年长他的齐如山和后来的翁偶虹那样，有京剧的

从业经历、甚至著作等身、甚至成了通天教主；他60

年的人生一直是个纯粹的剧评家和聆曲家。也许正

是这样的距离和视角使他最便利观察和思考，使他

在戏剧发展史上第一个提出了京剧“假象会意，自

由时空”的美学特征，成为后来公认的京剧虚拟性、

程式化、写意型美学样式界定的基础。那是1918

年，他是北京大学一名23岁的学生。其二，承载他

上述观点和见解的是那一年刊登在《新青年》杂志

上的两篇文章：《我的中国旧剧观》和《“脸谱”一“打

把子”》。而这两篇文章又并非一般的学术探讨，却

是为着“答辩”和“答难”。

在那山雨欲来的年月，新文化运动的主将胡适

在《新青年》开辟专栏讨论“旧剧改革”——那时有

一个通病．还没讨论就先冠一个“旧”字，而在新文

化运动领导者们的潜台词里，凡属新的、现代的、西

方来的都是进步的、好的；凡是传统的、本土的、旧

的，都是落后的、不好的，需要改变和废弃的。而且

喜欢用庸俗进化论简单套用和衡量一切事物。

胡适是开明的、人气很旺的，他原本也是主张

大家有话好好说。把不同的见解都要说出来。他自

己撰写和发表了《文学进化观念与戏剧改良》，刊载

了张厚载与钱玄同、刘半农、陈独秀的通信，和傅斯

年的《再论戏剧改良》、周作人的《论中国旧剧之应

废》。

但凡讨论。一般需要参与者具有共同的立意和

焦点，倘失去了这立意和焦点，也就变成了论争和

论战。实际情况更甚于此，竟是强势的改革派对弱

势的保守派的围攻和群殴。出于对传统文化的不满
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和对西方文化的仰慕，对“旧剧”的否定意见一开始

就占了压倒性优势，改良也即等同于废弃和全盘西

化。胡适就说：“京剧音乐简单，文字多不通，不是戏

剧，不是音乐，也不是文艺。我是不看京戏的。”陈独

秀也说：“吾国之剧，在文学上美学上科学上果有丝

毫价值邪?⋯⋯愚诚不识其优点何在也。”更指出京

剧若干剧目如《珍珠衫》《战宛城》《九更天》等“助长

淫杀心理”。而对于张厚载通信和文章的辩白，钱玄

同干脆傲慢地答复：“我现在还想做点人类的正经

事业。实在没有工夫来研究‘画在脸上的图案’。张

君以后如再有赐教，恕不奉答。”

这许多名重一时的师长辈的打压和蔑视，自然

也叫年轻的张厚载心生不平，特别感到在偌大的北

平简直没处说理。转年他在上海《新申报》介绍林纾

时借机丑诋胡适、钱玄同、陈独秀、蔡元培的小说，

而北大校方则以“损坏校誉”为由将张厚载开除了

学籍，其时距暑期毕业还差两个多月。

这场论争的一个消极影响即是以粗暴的“意图

伦理判断”如新的、进步的、革命的来替代实事求是

的学术判断，并进而党同伐异、打压对手；这一梦魇

又在此后的很长时间笼罩着戏剧和整个艺术界。

这场论争也有正面意义。首先，它叫人们清醒

认识到由于京剧从业人员的文化素养普遍较低。而

京剧表演重在唱念做打，不像西方话剧那样注重剧

本和台词的文学性。这就使不少传统剧目从情节到

唱词都失于芜杂和粗糙；从而促使其后几代京剧人

都把提高京剧剧本的文学质量作为重要的着力点。

特别是田汉等原本创作话剧的剧作家的参与编创、

改编、新编，使京剧剧本的文学质量得到了大幅提

升，这从田汉改编老的《白蛇传》为《金钵记》，再改

编为新的《白蛇传》的过程和剧本比较中能得到印

证。到“文革”前期，京剧舞台上已有三十余部质量

上乘的“新编历史剧”。

其次，五四论争中一些正确见解也成了此后京
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剧事业发展的共识和路线。周作人一边发表“论中

国旧戏之应废”。一边又提出“中国戏剧的三条路”，

即“纯粹新剧、纯粹旧剧、改良旧剧”，虽然含义略有

异同，但这实际上是其后近百年以迄于今的京剧事

业发展“三并举”方针的发轫。

最后，话题还得回到那个倒霉的天才青年张厚

载那里。因为他在说明京剧的“假象会意．自由时

空”时用了一个天才的类比．即如同中国汉字“六

书”的“会意”。一下子就触及了中西文化和审美取

向写实和写意的问题。

他原话是这样说的：“中国旧戏第一样的好处

就是把一切事情和物件都用抽象的方法表现出来。

⋯⋯六书有会意的一种。会意是‘指而可识’的。中

国旧戏描写一切事情和物件，也就是用‘指而可识’

的方法。比如一拿马鞭子，一跨腿，就是上马。”又

说，这种方法大大便利了演出，天大地大不如舞台

大，曹操带领83万人马在戏台上走来走去，很觉宽

绰，因而这也是“最经济”的方法。

汉字“六书”即汉字的六种造字法．有象形、指

事、形声、会意、转注、假借，其中“会意”最具表意特

征。科学语言学的奠基人索绪尔把世界文字分为表

意和表音两种体系，汉字是表意体系的典范。这是

否意味着我们中国人的思维习惯和审美模式从源

头上就有不同的基因?进一步问，抽象和具象、写意

和写实，除了一个习惯问题，有无哪一种在人类演

进过程中更占据优势地位?

1931年程砚秋访欧，在莫斯科小剧院看到演员

用木凳代替马，拿个小木棒击打木凳表示跑马，就

向他们介绍京剧的“趟马”动作。那里的戏剧家极其

折服地承认京剧中的马鞭更像活马。要比他们用木

棍击打木凳好得多。

想起点题外话，上个世纪八十年代，有知名书

法家搞创新。把通篇文字都象形化，最后满纸杯杯

盏盏、坛坛罐罐、飞禽走兽、奇形怪状，被先师熊任
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望直斥为文化返祖，是开历史文化的倒车。

以上都在说明京剧的抽象意味和程式美。就美

学理论而言，京剧的程式美主要是“形式美”而不单

单是“美的形式”，它是可以独立于所表现的内容之

外的美学范式，本身具有独立的美学和欣赏价值。

另一方面，京剧作为一个文化品类。我们可以从文

化层次的独特与健全上窥见它的成熟与完美。如果

说一种文化包括了物质、制度、精神三个层面。那

么，少之又少的布景、道具(砌末)是京剧的物质层

面，程式功底是它的制度层面，虚拟传神则是它的

精神层面。还可以说，京剧是一套独立而完美的语

言系统，程式是它的基本语汇，要看懂和欣赏京剧，

先要接受和懂得它的语汇——程式。

明白了这些，再回看京剧过往的改革与改良，

就会多少看清了成功和失败的玄机所在。凡是以演

员为中心，着眼于他的程式化表演和写意传神功能

的充分发挥，就能获得满意的效果。反之，凡是刻意

向西方戏剧的写实化靠拢．哪怕是巨匠的苦心孤

诣，因分散和削弱了写意传神的功能，也往往事与

愿违。民国初年梅兰芳排演《俊袭人》，不惜心血采

用西方话剧的写实布景，最终铩羽而归。你也能想

象出，《智取威虎山》的杨子荣，如果实景排演打虎

上山，一边驾驭马匹，一边和老虎周旋，相比那一套

漂亮的趟马和载歌载舞的身段程式，孰优孰劣?

上世纪五十年代，裘盛戎主演《雪花飘》，有人

建议采用当时流行的大布景、写实化，雪花实实在

在地往下落，裘先生问：“布景用实在的，再下雪，在

台上要我干什么?”

这就是京剧。

(薛景臣，河北省审计厅机关党委)
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